

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Martes 17 Septiembre 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 195

DOS AFIRMACIONES

El crimen de Buffalo se ha consumado; el Presidente Mac Kinley ha muerto; el anarquismo puede registrar una nueva víctima en sus sangrientos anales.

Ningún recuerdo, con ser muchos y muy dolorosos los que en estos momentos acuden á nuestra imaginación, puede atenuar la condena que merece el atentado de Buffalo. Ante la tumba que se abre para recibir los restos del Presidente de los Estados Unidos, como hombres y como cristianos, tenemos que pedir á Dios que acoja en su seno el alma del finado, perdonándole sus debilidades y sus yerros, como nosotros, en esta hora suprema, debemos perdonarle, á fuer de hidalgos y de caballeros, los agravios que nos infligió y los daños que hubo de causarnos.

La muerte de Mac-Kinley encierra, después de todo, grandes enseñanzas, confirmando las que se desprendían de otros atentados anteriores, enseñanzas que pueden sintetizarse en estas dos afirmaciones: inutilidad de esos crímenes, y demostración de que las instituciones más libres y las organizaciones más democráticas no constituyen un escudo ni una defensa contra la secta anarquista.

Pero si el crimen es inútil, encierra un escarmiento para los países que han creído poder librarse de la plaga anarquista. Lo mismo es víctima de atentados el Czar de Rusia que el Presidente de la República Francesa; igual caen á impulsos del anarquismo Monarcas tan constitucionales como el de Italia, que jefes de Estado tan democráticos como el de la Unión Norteamericana; de la misma manera se producen los atentados allí donde el anarquismo es perseguido que allí donde tiene completa libertad para exponer sus ideas. ¿Qué quiere decir esto? Pues que ese es un mal que no depende de la organización política de las Naciones: que responde á otras causas y que exige otros remedios. La panacea de la libertad había resultado inútil en Francia, y ahora ha fracasado definitivamente en los Estados Unidos.

Ante esto, sin espíritu de venganza, sin ánimo de menguar en lo más mínimo los progresos realizados en la esfera política, pero con la resolución firme de atajar un mal que cada día va tomando mayor in-

cremento, hace falta decir si conviene que continúe arrojándose libremente, con insensatas predicaciones, el germen del crimen, ó si importa cortar éste de raíz.

La experiencia ha resultado ya sobrado costosa, é importa aprovecharla.

CUENTOS ARAGONESES

LOS CHARAPOTES

(El enfermo incorporándose en la cama y sentándose):

—Pilara, traime una miaja é vino.

—¡No lo permita Dios! Conque iche el médico que pué que te mueras esta noche ú mañana temprano y te voy á dar vino.

—Pues por lo menos si mi de morir, m'iré contento. ¡Marianoo!

—¡Padre!

—Traime el porrón que está en el recibidor que quío beber vino.

¿Pero y lo que han traído de la «botica»?

—Que se lo tome él. ¿Has hecho lo que te dicho?

—Sí, señor; lo hi echado en el barreño con los demás. Aquí viene el fosero.

—¿Qué traís tú aquí?

—Pues que ícen que se muere usted, y ya va siendo esto cosa muy larga. Ya hace tres días que tengo los ladrillos puestas en agua y el yeso amasa.

—¿Pa qué?

—¡Pues pal nicho!

—Lo que tú quiés es vengate y asustame por los getazos que te dí el año pasao, morros de uva, samarugo é balsa; siéntate ahí, que te vas á beber un porrón de vino conmigo. ¡Pequeño!

—¡Padre!

—¡Traís el vino ú voy yo por él!

¡Aquí no manda nadie más que yo, moño!

—¡Ahí tiene usted el vino, verá usted que nocheica nos va á dar!

—El fosero.—¿Y con esto se quiéste curar?

—Con esto; vaya un vino ¿eh? ¡Esto es tetá!

—Y el médico, ¿qué ice?

—Lo tenemos engañao; ¿verdá Pilara?

La mujer.—Va usted á ver lo que hace éste con toos los charapotes que le receta el médico. (Va á la cocina y trae un barreño de un líquido oscuro y espeso.)

El enfermo.—¿Ves eso? Pues esos son todos los charapotes que me manda tomar, y que me llevan costaos más de veinte duros. ¡Qué tío ladrón! Viene por la mañana y manda traer un poquito de una cosa que paice tinta; güelve por la noche y manda traer otro pomico de unto amarillo que lo mismo que el «alioli» que le pongo yo á los caracoles. Al día siguiente unos polvos negros, que antes me reviento que tomarlos. ¡Y echa pesetas y pesetas! Y yo, pues le digo al pequeño que lo eche todo en ese barreño y lo revuelva, y que me den vino. Y con vino é Consuenda me voy mejorando; ¿verdá Pilara?

—La verdá es que está mejor que la semana pasada.

—¡Y lo que estaré! ¡Ala, enterrador de probes, bebe, bebe!

¿De modo que too eso lo guarda usted? ¿Y pa que lo guarda usted?

—Pa aprovecharlo. ¿No me cuesta los dineros? Pues me lo guardo.

—¿Qué negruzca está esa mistura! ¿Paice cosa mala!

—Pué servir para abonar las viñas, dáselo al perro si rabia, pa dáselo á mi suegra cuando le da el histérico.

La mujer.—¡Ay, que cosas tienes Manuel. Deja á mi madre que no se mete con nadie.

—O pa tú cuando te levantes rabiando.

El chico.—¡Padre, el médico subel!

—¡Llévate eso corriendo! ¡Que no lo vea!

La madre.—¡Corre, quita el barreño de ahí!

El médico entrando y sin darles tiempo.—Buenos días: ¿cómo ha pasado la noche? (Viendo el barreño) ¿Que es esto?

La mujer.—Pues...

El chico.—Pues esto es que mi padre...

El enfermo.—¿Qué quiéste que sea? ¿Que m'hi puesto peor esta madrugada... y he echao todo eso por la boca!

El médico.—¿Qué barbaridad!

—¿Verdá?

—Pero, en fin, se ha salvado usted, porque... ¿cómo podía usted haber vivido con eso dentro del cuerpo? ¡Se hubiera usted muerto esta tarde!

El enfermo.—¡Pues por eso no mi muerto ni piensó morirme; porque no lo hi tomao! ¡Esos son los charapotes que me está usted dando! ¡Le voy á romper el porrón en los sesos! ¡Fuera de aquí, enfatecida! ¡Peque-

ño! ¡Trai vino é Cosuenda! ¡Y traite el guitarro!

EUSEBIO BLASCO

Interesante para los agricultores

La roña del olivo
Se conoce esta enfermedad por las verrugas cancerosas que se desarrollan en las ramas jóvenes, en los vástagos y en las raíces del olivo.

Sus causas son: primera, la asimilación de los riegos que alimentan la planta; segunda, la poda hecha con desmesuradas amputaciones; y tercera, los daños que causa el vareo al recoger la aceituna.

Parece que la roña no puede remediarse si no es buen cultivo, poda esmerada y cortando los tumores más voluminosos hasta el tejido fibroso de la madera de la ramificación, cubriendo en el acto sus heridas con un unguento formado de cera y pez griega, para que, privadas de la influencia de los agentes atmosféricos, puedan cicatrizarse.

Por lo que hace á las verrugas que se encuentran en las raíces, debe tenerse en cuenta que, respecto á las existentes en las raicillas y cabelleras, deben eliminarse destruyendo aquéllas por la base que las tienen unidas á las raíces laterales; y por lo que hace también á las verrugas que se encuentran en las raíces laterales, deben ser amputadas del mismo modo que se hizo con las de las ramas, y protegida la herida por el mismo unguento allí empleado; teniendo, sin embargo, cuidado de cubrir la parte lastimada de la raíz con un canalón de obra conocida, al objeto de no estropearla en el cultivo.

Este remedio, aunque costoso, dará ciertamente buen resultado, por más que en los olivos castigados de la tal enfermedad, sería más eficaz la amputación total del árbol á la superficie del sub-suelo y parte inferior de la capa laborable, limpiándole bien sus raíces, las cuales darán brotes sanos y robustos, utilizando para la formación del árbol los que mejores condiciones reúnan.

Una vez amputado el árbol en tales condiciones y limpias sus raíces, se coloca sobre éstas una capa de mantillo de 20 centímetros de espesor, que, cubierto con tierra de la capa vegetal, queda todo en condiciones para la vegetación.

Para la roña del olivo, no conviene...

...

...

Crónica

Ferías y fiestas

Carroza, etc.—Ni esfuerzos de imaginación se necesitan para construir una artística carroza. Basta, cuando el magín no presta, copiar una de las muchas publicadas en los periódicos ilustrados. Se prefirió fiar lo obra á un pobre diablo, dedicado á pervertir el gusto artístico de la infancia, combatir museos y vivir sin hacer nada, confiando á otro sus deberes. No se ha visto un mamarracho igual.

Lo más notable fué convertir los alguaciles en batidores, sin dárles, cuando menos, un uniforme adecuado, profanando la bandera española que llevaban las caballerías por gualdrapa raquílica y sucia.

Para reseñar la velada literaria organizada por la Juventud Católica, llegamos tarde y lo mismo las funciones religiosas.

Diremos, sin embargo, que cuantos en la primera tomaron parte merecieron los entusiastas aplausos que se les tributaron y que el local, apesar de los incidentes ocurridos, fué artísticamente adornado.

De las funciones religiosas, si bien iguales á las de todos los años y no con menor concurrencia y devoción, merece consignarse que el orador sagrado Dr. D. Justo Martínez, lució su elocuente palabra al par que su talento é ilustración.

En el próximo artículo nos ocuparemos de las supresiones que realizó el Ayuntamiento evidenciando su falta de cultura, de patriotismo y de gratitud.

Escándalos en Jesús

Con motivo del entierro de don José Vilanova Durán, que se verificó en la tarde del domingo último, quedó demostrado, una vez más, el desbarajuste que reina en todos los servicios municipales.

Si siguiendo la costumbre establecida, el sepulturero debe ir á la iglesia á buscar á los sacerdotes y acompañarlos hasta la casa del difunto. No obstante haberle avisado oportunamente y constarle que era la hora, pues las campanas doblaban á muerto, no compareció, siendo preciso que el entierro esperase á tan importante personaje, al que fué necesario ir á buscar, pues en otro caso todavía no habría comparecido.

¿Estaría en la taberna que acostumbra á visitar detenidamente?

Esta situación se pinta sola para sacar dinero á los contribuyentes.

Ha creado un nuevo arbitrio de cinco pesetas para cada enterramiento que se verifica en los nichos de Jesús. ¿En virtud de qué atribuciones?

Para cazar votos, ante la proximidad de las elecciones municipales,

se hacen nuevos ofrecimientos á aquel vecindario.

Primeramente, se ofreció la supresión de los consumos, sustituyéndolos por un reparto justo y equitativo. Todo una camama.

Ahora se les ofrece rebaja en la tarifa de vinos, no cobrarles los repartos y otras zarandajas.

Los Sres. Bau y Roig, resueltos á sacrificarse en aras del país, de la libertad y de la democracia, ofrecerán el oro y el moro para prolongar su mando, pues á los pobrecitos les interesa en gran manera mangonear la cosa pública y sobre todo administrar los consumos.

Cazando moscas

Para que se vea nuestra buena fé y á la vez la tontería y petulancia del *Diario*, trasladamos íntegro el suelto que nos dedica con el título *Alterando textos*, que no necesitamos alterar para probar los sendos disparates que á diario escribe.

Dice así:
«El órgano del gonzalismo, dice ayer que nosotros escribimos un suelto, consignando, al hablar del Capitán general de Cataluña, que el ALCALDE Y UNA COMISIÓN DE SU SENO DEBEN VISITARLE, etc. etc.

»Esto es una falsedad.
»Lo que dijimos textualmente, fué, que creemos propicia la ocasión, PARA QUE EL SR. ALCALDE Y UNA COMISIÓN DEL AYUNTAMIENTO LE VISITEN, etc. etc.
»No es obrar de buena fé cambiar lo escrito, para buscar el ridículo, ó hacer un chiste.

»¡Oh, la travesura, la travesura!»
Nosotros lo que hicimos fué resumir sus disparates, para no dedicarles tanto espacio en nuestras columnas, atenuándolos todavía, como verá el curioso lector.

Efectivamente dijo: CREEMOS propicia la ocasión para que el señor alcalde y una comisión del Ayuntamiento le visiten DETENIDAMENTE; y como el chiste estaba en aconsejar que le visitasen y la grosería en que le visitasen DETENIDAMENTE, nada supone que al resumir sus necedades, pues en nada se alteró el sentido, escribiéramos DEBEN visitarle por creer propicia la ocasión, ya que es evidente que si creía propicia la ocasión para visitarle creía que DEBEN visitarle.

Pero este DEBE que tanto le escuece y que quiere utilizar para distraer la atención de sus despropósitos, no es de nuestra cosecha, pues van á ver nuestros lectores la serie de debes con que los ha adornado.

«Opinamos que no DEBE desperdiciarse esta coyuntura...»

«El General señor Bargés DEBE conocer por boca de nuestros dignos representantes...»

«DEBE decirse con el respeto DEBIDO y con la consideración que merece su elevada gerarquía...»

¿No se ve en todo esto al maestro Quiñones dando lecciones als curills de quix de lo que DEBEN hacer y lo que DEBEN decir, desde aconsejarles visitas detenidas, propias de gente

mal educada, á advertirles que hablen al Capitán general con el respeto debido y con la consideración que merece su elevada gerarquía cual si temiera que le tratasen como á Melleró?

Por lo visto al *Diario* le gusta que le demos con la badila en los nudillos. Y lo consigue.

Museo

El distinguido profesor D. Antonio Gilabert, acompañado de sus alumnos, visitó ayer mañana el Museo dándoles la primera de una serie de conferencias prácticas con que se propone ilustrarles durante el curso. Ayer, después de una ligera ojeada general al establecimiento tomando pie de unas lucernas árabes que acababa de descubrir el Director del Museo, el Sr. Gilabert ha hecho á sus discípulos una breve reseña histórica de los diferentes sistemas de alumbrado empleados por el hombre al través de los siglos, desde la primitiva tea resinosa hasta el actual gas acetileno.

Aplaudimos la iniciativa del citado profesor.

Regocijos populares

Las calles de San Blas y Pescadores han celebrado estos días sus fiestas á sus respectivos patronos honrándolos con algunos cultos y con gran devoción.

Ambas calles han sido adornadas con muy buen gusto, resaltando en especial los hermosos altares ó capillas de su santo respectivo.

Ha habido bailes por la noche y algunas cucañas para niños, divirtiéndose mucho los vecinos.

Expléndido banquete de etiqueta

En estos términos nos anuncia el *Diario* el que dió el Ayuntamiento al Capitán general.

Es tan *sui-generis* el lenguaje de este periódico, que á nadie sorprende su modo de adjetivar.

Si espléndido se entiende haber cambiado el puchero por un plato de lomo de cerdo, conformes.

Lo de etiqueta fué sin etiqueta; pues lo menos que se puede pedir en un banquete suntuoso y no de etiqueta, es la asistencia en traje de etiqueta. De modo que no fué espléndido ni de etiqueta.

Lo que quiso decir D. Manuel Domingo y Manuel es, que no sería una segunda edición de la fiesta meleriana con *María Rosa*, *Himno de Riego*, *Marsellesa* y borracheras.

Instituto electro-técnico

Llamamos la atención de nuestros lectores del anuncio que en cuarta plana publicamos sobre las curaciones con el cinturón electro Galvani.

Fallecimiento

El día 12 del corriente falleció en Alcanar, la virtuosa Sra. D.^a Antonia Subirats Rubio, madre de nuestro querido amigo D. Román Gimeno, ilustrado abogado de San Carlos de la Rápita.

La difunta ha sido víctima de una infección gangrenosa en el labio inferior causándole la muerte que ha sido motivo de inmenso dolor entre la familia y cuantas personas la trataron en vida.

Damos á la familia de la finada nuestro sentido pésame y le acompañamos en la gran aflicción que les ha causado tan sensible pérdida.

R. I. P.

Para Barcelona

Ayer, como indicamos, salió para Barcelona el Capitán general de Cataluña D. Enrique Bargés después de haber permanecido dos días en esta ciudad.

Fiestas callejeras

Varias calles celebran la fiesta de su patrón con funciones religiosas, serenatas y bailes. La Plaza Nueva, hoy Obispo Aznar, además de serenatas disparó en la noche de ayer un bonito castillo de fuego que atrajo mucho público.

Juez municipal de Gandesa

Ha sido nombrado Juez municipal de Gandesa, nuestro particular amigo el ilustrado Abogado D. Joaquín Monteverde Ayet.

Felicitemos al amigo Monteverde por tan honrosa como merecida distinción.

Toros

Los aficionados á la tauromaquia están de enhorabuena. Como fin de temporada se anuncia para el próximo domingo en nuestra plaza un nuevo espectáculo taurino. El célebre D. Tancredo hará su aparición en uno de los toros de cuatro yerbas de la acreditada ganadería del Sr. Huguet, que estoqueará el valiente diestro D. José Roviroza, deseoso de corresponder á las simpatías con que fué recibido por este público en la última corrida que tuvo lugar en esta plaza.

También se nos dice que habrá dos vacas para el público. Con tan variado programa no dudamos habrá un lleno completo, y con mayor motivo siendo el precio de entrada 1 peseta sol y 1'50 sombra.

Jefe de Pontoneros

Ha sido nombrado jefe del Batallón de Pontoneros, el distinguido coronel del cuerpo de Ingenieros nuestro distinguido amigo don Ramón Martí, que ha estado por bastantes años al frente de la Comandancia de esta provincia, dejando buena memoria de su gran competencia é ilustración.

Sorteo

El domingo 22 del actual se verificará en toda España el sorteo de los prófugos del servicio militar acogidos á indulto y el de los individuos que hubieren incurrido en la penalidad marcada en el art. 31 de la ley de reemplazo del ejército.

A los agricultores

En los almacenes de D. Martín Gilabert calle del Temple encontra-

rán nuestros agricultores legítimas habas de Mahón y del país para la siembra, trigo de varias clases y cebada, á precios muy económicos.

Celador de fortificaciones

Ha sido nombrado el oficial celador de fortificaciones de segunda clase D. Juan Portugal y Hortigüela para la Comandancia de ingenieros de Lérida con residencia en esta ciudad.

Fiestas en Tarragona

Hemos recibido los programas de las fiestas que han de tener lugar en Tarragona los días 21, 22, 23 y 24 de este mes, en honor de su Patrona Santa Tecla. Son de muy buen gusto y elegantemente impresas.

Figuran en ellos Funciones religiosas, Batallón infantil, corrida de novillos-toros por los diestros Alvaradito y Regaterín, cabalgata, retreta, fiesta escolar, músicas, dianas lo que hace confiar que serán muchos los forasteros que á ellas concurrirán.

A las señoras

Ha llegado recientemente á esta ciudad procedente de Barcelona, D.^a María Chaler de Moret, tan acreditada entre las señoras tortosinas por su competencia en la confección de corsés. Recibe encargos en la Plaza de la Constitución, 11, 2.^o; Tortosa.

Regalo

A nuestro particular amigo el rico comerciante D. Manuel Guarch le ha cabido en suerte el carnero que por la fiesta de la calle del Obispo Aznar se rifó en el día de ayer, el que ha regalado para un rancho extraordinario para los presos de la carcel.

Aplaudimos su determinación.

Toros en Tarragona

Ayer fueron descajonados los seis bravos toros de la acreditada ganadería de D. Anastasio Martín de Sevilla, estando filiados en aquella dehesa bajo la siguiente clasificación:

- Número 58, Semillero castaño.
- Núm. 72, Chamusquino, negro.
- Núm. 32, Burraco, colorado.
- Núm. 33, Herrero, cárdeno.
- Núm. 42, Copito, negro.
- Núm. 34, Sanguijuelo, negro.

Los toros llegaron en inmejorables condiciones, acreditando por su estampa, libras y poder, la finura de casta que distinguen las reses bravas de las ganaderías andaluzas.

«Album Salón»

Primera ilustración española en colores

El n.º 47 de tan importante publicación es notable como todos los publicados, recomendándose por sí solo: Cuadro de Juan Francés, El General D. Porfirio Díaz presidente de los Estados Unidos Mexicanos, El Castillo de Spalenhor de Buena-ventura Palles y Pompas de jabón

de Juan Brull en colores. Además muchos cuadros en negro.

El próximo número llevará en colores. Cuadro de Carlos Velázquez.—En el antipuesto de Llavería—En el puesto del mismo y Alegoría de Septiembre por Camps. Además en negro infinidad de grabados y excelente texto.

Se suscribe en «La Literaria»—Moncada 1. Representante en esta D. Obdulio Rodríguez.

«La Ultima Moda»

publica en el núm. 715 (15 de Septiembre) 44 elegantes modelos de trajes y accesorios; y con las respectivas Ediciones reparte un Figurín acuarela, un pliego de novela, una hoja de dibujos para bordar, una hoja de patrones dibujados, y un patrón cortado. Precios: cada número 1.º ó 2.º edición, 3 pesetas, Completa, 5 —Velázquez, 42, (antes 56), hotel, Madrid.—Se remiten números de muestra.

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Doctor Piza de Barcelona, y que curen más pronto y racionalmente todas las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

AMENIDADES

¡CUERNOS!

Transcribimos la revista que cierta señorita sevillana, aficionada sin duda á los toros, remite á una amiga suya, residente en Valencia.

Esta señorita acaba de casarse, y describe de la siguiente manera los novios que ha tenido antes de contraer matrimonio:

El primero *Pelechón*: Tontuelo, brabucón, claro hasta dejarlo de sobra, tomó ocho cartas de mi mano, matando un Napoleón en flores de primer entusiasmo; recibió tres pares de desaires, y lo maté de una buena, echándole.

Segundo, *Peine*: Marrajo, bribón, receloso y con intención; tomó varias indirectas con flema, no aguantó ningún desaire, y lo acabé con un buen desengaño, cuando menos lo esperaba.

Tercero, *Garboso*: Colorado, robusto, bien dispuesto á marearme; tomó no pocas esperanzas hiriéndome la voluntad y las primeras dudas; sufrió dos pares de banderillas de mi tía y lo despaché con dos desaires, desde mi balcón, á media luna.

Cuarto, *Colegial*: Vivaracho, jugueton, exigente; llevó un sinnúmero de frescas, hiriéndole la última aunque no de muerte; recibió banderillas, por haberle despachado mi papá con tres amenazas, espantándole.

Quinto, *Militar*: Muy bravo; á su presentación sufrió seis quejas con valentía, haciéndose blando á mis caprichos; llevó banderillas de celos y lo mató un rival á la primera vuelta, recibiéndole.

Sexto, *Viudo*: Bonachón, noble y de buenos instintos; tomó dos preguntas de mamá, tres indirectas de tía y lo rematé de una muy buena, que tal vez no esperaba... casándome.

**

Resumen: he concluido mi larga temporada de soltera; consérvate entre barreras hasta que venga uno derecho y sin malicia, y serás tan dichosa como lo es hoy tu amiga,

CLARITA.

Telegramas

Madrid, 16, 18'10.

El Sr. Silvela.—Adhesiones.—La cuestión de Marruecos

Telegrafian de Málaga que una comisión de conservadores granadinos ha visitado al Sr. Silvela.

Entre los comisionados figuraban el ex-alcalde Sr. Rey y el diputado á Cortes por Alhama de Granada señor Jiménez.

Este ha presentado sus amigos al Sr. Silvela, manifestado que solicitaban su ingreso en la Unión Conservadora.

El Sr. Silvela les ha recibido muy afectuosamente.

Los reunidos han sido obsequiados con un banquete por el señor Rey.

El Sr. Silvela ha pronunciado un discurso sobre la cuestión de Marruecos, mostrándose optimista.

El «Chicuelo»

Como si no hubiera temas de mayor interés la gente se ha entretenido comentando la desesperación del «Chicuelo» con motivo de su fracaso en la corrida celebrada ayer en Madrid y en la cual, como es sabido, tomó la alternativa.

Al llegar á su morada el «Chicuelo» tuvo la mala idea de querer degollarse, impidiéndoselo sus amigos.

A consecuencia del disgusto recibido, tiene que guardar cama.

De crisis

En los círculos políticos se ha hablado mucho esta tarde de la posibilidad de una crisis próxima.

En el caso de que ésta se presentará, se indica al señor López Puigcerver para la cartera de Hacienda.

La cuestión de los cambios

Han llegado los señores don Pío Gullón y don Gaspar Núñez de Arce, quienes han conferenciado con el Sr. Sagasta.

Se cree que la presencia en esta corte de dichos señores—gobernador del Banco de España el primero y director del Banco Hipotecario el segundo—contribuirá á facilitar una solución en la cuestión de los cambios.

Este tema será uno de los que se tratarán con preferencia en el Consejo de ministros que se celebrará mañana.

GRAN FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOS

ENRIQUE ZARAGOZA

San Blas núm. 11.—Tortosa

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Géneros existentes

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª

Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 2.ª

Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª

Zarzaparrilla, clase 2.ª

Brea Munera con esencia, clase 1.ª

Cerveza alemana tónica y de gran pureza.

Cerveza extranjera de varias clases.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc., etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes.



IMPORTANTÍSIMO A los herniados

(TRENCA TS)

Un dato importantísimo que no deben olvidar los herniados, (trenca ts) es el de que no basta la compra de un buen braguero, sino que la tal compra, para dar buen resultado, ha de ir acompañada de una explicación perfecta que solo puede llevar á cabo una persona perita.

En mis 12 años de práctica, he tenido ocasión de ver muchas veces, que el dinero empleado en la compra de un buen braguero, ha resultado poco menos que inútil por no estar su forma á construcción apropiada á la índole de la hernia que ha sufrido el paciente.

La opinión de los señores facultativos de esta comarca respecto á mi manera de proceder; el testimonio de las muchas personas que he curado en los cuatro años que hace visito en esta ciudad y los siete años de práctica en la casa Clausolles, de Barcelona, son garantías que no olvidará el público.

Bragueros de todas clases lo más práctico y moderno para la curación de las hernias.

Especialidad en bragueritos de cauchouc para la pronta curación de los tiernos infantes.

Tirantes omopláticos para evitar la cargazón de espaldas.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación y abultación de vientre.

DON JOSÉ PUJOL

cirujano especialista en la aplicación de bragueros para la curación de las hernias, con largos años de práctica en la casa de don José Clausolles, Barcelona. Establecimiento «La Cruz

Roja. REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS.

NOTA: El día 30 del mes actual visitará en esta ciudad

FONDA BARCELONESA

J. Zaragoza, impresor, Repiá, 3.—Tortosa.

DICE EL DR. MARISCAL

El doctor don Nicasio Mariscal, Director-Jefe del Laboratorio de Medicina legal, de la Universidad de Madrid, Médico primero del Cuerpo de Seguridad, Presidente de Sección de la Sociedad Española de Higiene, Miembro de la Sociedad de Medicina de Francia, secretario de la Exposición del IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía, he emitido el siguiente dictamen acerca de

EL CINTURÓN ELÉCTRICO GALVANI

El siglo que empieza continuará propagando las enfermedades *fin siecle*, como se llama a la neurastenia. De esta enfermedad es uno de los más rebelde síntomas la dispepsia neuro-motriz, que tanto atormenta las fatigadas fuerzas digestivas de los intelectuales. De esta dispepsia es uno de los mejores remedios las débiles corrientes eléctricas que bastan a despertar las contracciones peristálticas y antiperistálticas del estómago é intestinos, y como esto mismo es lo que determina el Cinturón Eléctrico Galvani, de ahí es que no dude en recomendar su empleo á todos aquellos, cuyos excesos mentales les hayan provocado la dispepsia, esa especial y característica de ciertos neurastésicos á que antes me refería.—Dr. Nicasio Mariscal.

Certifica el Doctor Cruz

El Doctor Cruz, de Madrid, médico del Instituto de Sueroterapia y Bacteriología de Alfonso XIII, ha emitido la siguiente autorizada opinión acerca del Cinturón Eléctrico Galvani: «Es un aparato utilísimo é ingenioso que deberían poseer todas las familias. En toda casa debería haber un Cinturón Eléctrico, pues aparte de las indicaciones fundamentales, puede llenar las de urgencia, como contener una hemorragia, disipar una jaqueca, calmar un dolor, evitar los ataques del isterismo, la estrangulación de las hernias, despertar la vida al enfermo, que por falta de energía en los centros nerviosos, se muere sin dar tiempo á que obren los medicamentos, y creo con el doctor D' Arsonval, que la terapéutica del porvenir han de ser los modificadores físicos calor, luz y electricidad. No es de extrañar, pues, que el Cinturón Eléctrico Galvani sea un gran elemento para curar la impotencia, la anemia cerebral, el reumatismo, el dolor de riñones, la parálisis, las enfermedades de la médula, y creo que á todo enfermo crónico, incurable con medicamentos, puede el Cinturón Eléctrico Galvani producirle un alivio ó una curación radical.»

Dice el Doctor Blanc

El Dr. Blanc, eminente médico francés, dice en la *Revue Moderne*: «En las neuralgias y en todas las enfermedades por debilidad de los nervios, como en toda clase de parálisis, el Cinturón Eléctrico es el remedio más seguro, práctico y cómodo que hoy se conoce, porque equilibra las funciones de sensibilidad hace circular libremente el fluido nervioso por el cerebro y por toda la complicada red de los nervios, irradiando así á

Certifica el Doctor Alfonso

El infrascrito, doctor en Medicina y Cirugía, residente en Madrid, calle Fuencarral, núm. 51 Certifico: Que el Cinturón Eléctrico Galvani es un aparato eminentemente científico, sumamente ingenioso, de efectos positivos y demostrables que, por la sencillez de su aplicación, por la comodidad de su uso y por la suavidad de la corriente eléctrica que produce, y puede á voluntad aumentarse ó disminuirse según las indicaciones, constituye un verdadero progreso de indiscutibles ventajas sobre todos los demás aparatos conocidos para la aplicación de la electricidad en el tratamiento de las enfermedades, y de cuyo aparato he obtenido lisonjeros resultados en cuantos casos lo he recetado. Madrid 23 de Enero de 1901.—Doctor Raimundo Alfonso.



todos los órganos del cuerpo humano energía, fuerza y salud.

El Cinturón Eléctrico es el remedio seguro para curar la impotencia, enfermedad que debería curarse, no solo para cumplir los actos de la procreación, sino para mantener la vida á la humanidad, ya que el individuo impotente está destinado á vivir pocos años, porque las glándulas seminales proporcionan la vida, la fuerza y la salud á todos los miembros del cuerpo humano. Los débiles, los agotados, los que á los cincuenta años se sienten viejos prematuramente y se cansan y fatigan luego, pueden regenerarse con el uso del Cinturón Eléctrico.

Dice el Doctor Villar

El infrascrito: Doctor en Medicina y Cirugía, médico de Sanidad Militar, Certifico: Que habiendo examinado desde hace tres meses el Cinturón Eléctrico Galvani, que se vende en Barcelona, calle de la Puerta del Angel, número 7, principal reconoció desde el primer momento que se trataba de un aparato científico, destinado á prestar grandes servicios curativos á todos los enfermos crónicos. En este concepto, puedo asegurar que á tantos cuantos enfermos he aconsejado el uso del Cinturón Eléctrico Galvani, los efectos curativos han sido positivos. En casos de reumatismo crónico, neurastenia, de parálisis, de atrofas, impotencia, agotamiento de fuerzas, en las dispepsias gastro-intestinales, y en la anemia cerebral medular, he logrado curaciones notabilísimas con este utilísimo aparato médico, que recomiendo á la clase médica y á los enfermos crónicos y desahuciados.

Barcelona 26 de Octubre de 1900.—Doctor J. Villar.

El representante de tan importante Aparato

se encuentra en Tortosa de paso para Madrid, hospedándose en el Hotel de Europa, en donde recibirá á los que deseen adquirir este maravilloso é inofensivo aparato, del 15 al 20 del actual; horas de despacho: de diez á una y de cuatro á siete.

Pídase folleto explicativo que lo regalamos.

LA VERDAD

DIARIO POLÍTICO DE NOTICIAS É INTERESES GENERALES

Precios de suscripción

En Tortosa, al mes 1 pesetas
Fuera, trimestre 3 »
Extranjero 7 »

Puntos de suscripción

En la imprenta, Administración del periódico, librería de don Arturo Morera y en casa de nuestros corresponsales.

La correspondencia al director.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.